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人大视窗

“2024年，我们将按照‘创新攻坚年’
总体部署，以‘首位开放’‘项目突破’‘科创
驱动’为主线，围绕‘提增量、优存量、扩流
量’做好文章，加快推动街道经济向更高质
量发展。”4月 12日，人大曹桥街道工委召
开2024年度部门评议工作部署会，对街道
办事处经济发展办的部门工作开展了“回
头看”督查，听取了经济发展办关于落实评
议意见建议整改情况的汇报。

“2023年，街道人大工委将经济发展
办列为评议对象，深入调研，指出了经济发
展办工作的问题和改进对策，有力推动了
经发办服务和管理水平的进一步提高。”曹
桥街道经济发展办公室主任龚华锋说道。

政务服务是营商环境的重要方面。开
展部门评议是人大依法履职、依法监督的
重要途径，也是促进政府和部门工作、践行

“全过程人民民主”的重要方式。2023年，
人大曹桥街道工委紧紧围绕中心工作，制
订出台《人大曹桥街道工委关于组织开展
评议经济发展办的实施方案》，确定了评议
内容、方法及步骤，成立了由工委委员、人
大代表、居民议事员组成的专题调研组。

“要充分利用曹桥‘智汇谷’特色产业
平台、持续推进‘腾笼换鸟’三年行动第二
年攻坚行动等，推动部门工作成效、街道经
济发展实现质的稳步提升。”“要积极在干
部配备、制度创新、工作力量、资源配置上
向大项目、好项目聚焦聚力，不断在工作开
展、项目建设上等各方面蹚出新路子、开创
新局面。”2023年 6月 19日，专题调研组实

地考察调研了曹桥街道相关企业的生产情
况，详细了解企业在市场开拓、科技研发、
转型升级等方面的情况，倾听企业发展诉
求和遇到的困难。结合调研实际，最终形
成《关于经济发展办工作情况的调研报
告》，第一时间交办部门整改落实。

评议是手段，促进工作是目的。评议
会上，人大曹桥街道工委对经济发展办进
行了满意度测评，严格“阅卷”整改单位履
职成效。在人大和部门的双向发力下，
2023年，曹桥街道产业结构进一步优化，
经济指标整体回升，超过三分之一的规上

企业实现产值两位数增长；全年数字经济
核心制造业产值累计完成20.99亿元，数字
经济核心产业增加值 4.48亿元，增幅列全
市第一，有力促进了全街道经济稳步发展。

此外，人大曹桥街道工委还组织部分
市人大代表和居民议事员成立了“代表助
企小分队”，以精准纾忧解困、助企服务为
导向，通过入企走访、座谈交流等方式，深
入一线，问企所需，精准把脉，并积极上门
宣传省、市关于推动经济高质量发展的政
策文件。2024年以来，累计走访企业30余
次，帮助解决8个企业关注的重点问题。

基层人大基层人大““小支点小支点””

■记者 黄雨欣

营商环境建设“优”无止境。《浙江省优化营商环境条例》于2024年3月1日正式实施，为持续助推营
商环境优化提升“一号改革工程”，平湖各级人大积极响应，主动作为，充分发挥人大职能作用，广泛凝聚
代表力量，为营商环境优化贡献人大力量。

人大钟埭街道人大钟埭街道（（平湖经开平湖经开））工委工委：：

平湖经济技术开发区是平湖经
济的“主平台”，也是优化营商环境
的“主阵地”。厚实工业“家底”的背
后，面临着纷繁多样的企业诉求。
如何精准对接企业诉求，持续优化
营商环境，人大钟埭街道（平湖经
开）工委积极发挥代表力量，利用人
大代表一线实践优势、最懂民意优
势，推动各级人大代表立足本职岗
位，高质量履职。

“‘纸上谈兵’不能解决实际问
题，要俯身一线、和企业面对面才能
发现问题。”为助推解决制约企业发
展的难点堵点问题，2023年3月，一
场“发挥代表作用 优化营商环境”
为主题的代表接待活动在钟埭街道
人大代表联络站开展，各级人大代
表汇聚在一起，听取企业意见建议，
推动企业合理诉求解决，为企业发
展献计献策。

“目前街道配套服务相对欠缺，
基础设施也跟不上，周边的餐饮和
休闲娱乐都不多。”“随着入驻企业
数量和规模的不断扩大，小微企业
园区企业停车难现象越来越突
出。”……会上，大家踊跃发言。

找准问题，对症施策。针对企
业停车难题，人大钟埭街道（平湖经
开）工委积极对接开发区相关部门，
多次实地调研选址。不多久，一份
新增临时停车位的方案就出现在代
表和群众的面前：在津上精密机床
（浙江）有限公司厂区门口，连同周
边多个厂区一起，在保障交通正常
通行的基础上，进行最大程度的车
位施划。最终成功落地 200多个新
车位，有效缓解了停车压力，周围企
业和员工对此连连点赞。

延伸人大代表监督“触角”，人大

钟埭街道（平湖经开）工委结合人大
代表联络站（室、点），在1个联络站、
4个联络室、N个民情联络点上打造
了“优化营商环境监测点”，将监督的

“点”夯实在基层一线。代表联络站
（室、点）具有民主情怀深、知晓面广、
人流量多的特点，将“优化营商环境
监测点”嵌入“1+4+N”联络站室点，
能够充分发挥代表联系群众、收集民
意、解决民忧的作用，全过程融入人
大代表的参与，全方位吸收人民群众
的智慧意见。同时将优化营商环境
工作全程置于“阳光”下，接受人大代
表和人民群众的“检阅”。

自“优化营商环境监测点”设立
以来，人大钟埭街道（平湖经开）工
委已收集意见建议 87条，全部完成
意见建议交办和答复，并督促政府
职能部门加速解决了“加快助企服
务政务窗口便捷化改革”“加强园区
配套设施建设，优化人才居住环境”
等 65个问题，受到企业欢迎。监测
点还多次组织人大工委委员、人大
代表、居民议事员等集中学习《浙江
省优化营商环境条例》的核心要义
和实施意义，推动条例实施更加深
入人心。

同时，人大钟埭街道（平湖经
开）工委积极号召辖区内的人大代
表或者居民议事员主动跑起来、俯
下身、沉下心，结合选民接待、每周
六代表轮值、周日居民议事员“喝早
茶”等活动，开展优化营商环境线下
理论宣讲、调研走访、集中座谈、意
见征集。目前，30位市人大代表联
挂辖区内 254家规上企业，日常开
展走访调研，积极了解和掌握企业
诉求，把企业员工的好声音、好建议
传递给政府。

强化阵地建设强化阵地建设，，打造为企服务打造为企服务““直通车直通车””

“仓庆路与广全公路交叉口附近各
大、中、小型企业集聚，不少家住平湖的职
工上下班没有班车、外出办事要走很远才
有公交站点，出行非常不便。建议在仓庆
路与广全公路交叉口附近增设公交车停
靠点，优化公共交通线路，方便该片区域
的职工出行。”3月 7日，平湖市人大代表、
新仓镇人大代表黄秀君向新仓镇第十五
届人民代表大会第五次会议提交了代表
建议。

4月 14日起，城乡公交 311路、312路
就开始停靠，黄秀君的建议得到了快速落
实。这辆助企服务的“直通车”还要从企业
园区里面的一个代表联络点说起。

为优化营商环境，新仓镇人大创新打
造了全市首个企业界人大代表履职新阵
地——嘉创智谷人大代表联络点，将全镇
17名企业界人大代表编入联络点，并第一
时间出台了关于加强代表助力三个“一号

工程”监督工作的意见，对联络点工作的
监督流程作出全链条闭环式设计，切实形
成代表意见的高效交办。

在今年的市、镇人代会上，联挂联络点
里的代表们共提出了6份有关优化营商环
境的议案建议。

“建议政府要加大力度支持民营企业
的发展。激活民营企业管理机制，优化人
才政策体系，优化民营企业金融服务，加强
涉企优惠政策的宣传和指导。”“建议增设
新仓经济开发区内在职员工公共停车位。
加强现有车位的管理，选择合适的位置增
设公共车位，可引进数字化智能停车投资，
进一步优化现有车位。”“建议建立健全人
民调解部门联动机制，可设立调解人员目
录库，由职能部门做好人员管理，业务培训
等 ，有 效 的 推 进 各 类 社 会 矛 盾 的 调
处。”……这些来自于企业、来自于嘉创智
谷人大代表联络点的“声音”，集聚成了人

代会上关于助推三个“一号工程”的“金玉
良言”，并得到了较好落实。

一个在企业园区里面的代表履职阵
地，彰显出人大助推营商环境优化的的用
心与决心。联络点还充分运用“共享法庭”
等资源，与法院、司法所等部门联合开展

“护航法治营商环境”主题活动。在开展
《浙江省促进中小微企业发展条例》以案释
法外，定期邀请法律顾问、法治工作人员等
进站免费为企业提供法律咨询服务，帮助
企业解决发展过程中的法律困惑。目前累
计接待服务企业咨询 5批次，近 60人次。
同时，以“营商环境+中小微企业发展”为主
题，邀请工业分管副镇长进站接待，面对面
听取企业界人大代表和选民群众建议，并
通过微信公众号留言、“代表嘉”参与监督
二维码投放等方式，广泛征集企业发展过
程中遇到的问题及建议，累计收集到有关
营商环境优化等方面意见40余条。

部门评议部门评议““议出议出””政府好服务政府好服务

聚代表之力解决企业难点堵点

新仓镇人大新仓镇人大：：

人大曹桥街道工委人大曹桥街道工委：：

（（图片由受访者提供图片由受访者提供））

聚起优化营商环境聚起优化营商环境““大能量大能量””


